



Foto: Angel Chimento Pérez

# Disciplina y esfuerzo común le ganarán al coronavirus

Texto y foto: István Ojeda Bello

Solo la disciplina ciudadana y la labor mancomunada de las autoridades sacarán adelante al país en su lucha contra la Covid-19, dijo aquí el general de División de la Reserva Ramón Pardo Guerra, jefe del Estado Mayor Nacional de la Defensa Civil, quien encabezó la visita de control de dicho órgano de dirección a esta provincia.

Al participar en el contacto diario del Grupo Temporal de Trabajo para el enfrentamiento a la pandemia, Pardo Guerra se interesó por la capacidad de respuesta del territorio a una situación de emergencia epidemiológica sin precedentes. Con respecto a sus homólogas, Las Tunas tiene la más baja tasa de incidencia de casos autóctonos por cada 100 mil habitantes. Sin embargo, no ha estado exenta del segundo brote que sufre la nación; al punto de que su municipio cabecera retrocedió a la tercera fase de la etapa de recuperación pos-Covid-19.

Según explicaron las máximas autoridades aquí del Partido y el Gobierno, así como los especialistas de Salud Pública, el Balcón del Oriente Cubano ha desplegado su infraestructura asistencial de acuerdo con el panorama aún calificado de riesgo bajo. No obstante, le aseguraron que están tomadas las provisiones necesarias para lidiar con una escalada a los escenarios intermedios o críticos.

La doctora Viviana Gutiérrez Rodríguez, directora provincial de Salud, precisó que el engranaje local contra el coro-



navirus concentra sus esfuerzos en mejorar la calidad de las pesquisas comunitarias, pues el porcentaje de casos sintomáticos ya es mayoritario. Por su parte, el gobernador provincial Jaime Chiang Vega le informó que se elevaron las capacidades de centros de aislamiento para contactos de primer orden y pacientes sospechosos en todos los municipios.

Manuel Pérez Gallego, primer secretario del Partido en el territorio, indicó que sigue siendo una preocupación concretar el adecuado distanciamiento físico en las inevitables colas existentes en los establecimientos de la red de distribución de productos de primera necesidad.

El titular del Estado Mayor Nacional de la Defensa Civil alertó sobre el peligro

que significa la ocurrencia de eventos institucionales de transmisión de la enfermedad. Estos, dijo, han propiciado la propagación del SARS-CoV-2. Hasta ahora, en suelo tunero no ha ocurrido ningún suceso de esa índole, pero sí las acciones preventivas para evitar el contagio han afectado el funcionamiento normal de unidades productivas, de servicios y centros educativos.

De hecho, los pasos de control alrededor de los 14 focos de transmisión abiertos en la capital tunera han colocado bajo vigilancia epidemiológica, en momentos diferentes, a una cifra considerable de personas entre trabajadores y estudiantes, de instituciones diversas. Los expertos le aseguraron a Pardo Guerra que esos focos están controlados, aunque convinieron en que el peligro sigue latente. "No puede haber un minuto para el descanso", recalcó.

La pequeña comitiva que lidera el general de División de la Reserva evaluó durante esta semana el cumplimiento del sistema de medidas de la provincia para identificar y eventualmente eliminar sus vulnerabilidades ante fenómenos meteorológicos extremos de cara a la próxima temporada ciclónica y otros contextos, como la sequía en medio del actual período seco.

"Venimos a aprender, porque solo ustedes conocen mejor sus problemas; y cada territorio tiene sus propias características", concluyó Pardo Guerra.



Foto: Reynaldo López Peña

## Gotas de vida para los niños

Por Misleydis González Ávila

La edición 60 de la Campaña de Vacunación Antipoliomielítica Oral Bivalente ha tenido el propósito de inmunizar a 22 mil 290 niños de esta provincia, en medio de un complejo contexto epidemiológico que ha demandado extremar las medidas durante el proceso, para proteger a la población infantil de la Covid-19.

A decir de Yahilín Nápoles Novella, coordinadora del Programa en Las Tunas, aquí son beneficiados 16 mil 32 menores de 3 años y seis mil 258 de 9. Los que, por determinado motivo, no la recibieron tendrán la semana del primero al 6 de marzo para recuperarla. La dosis, insistió, no puede suministrarse si el pequeño presenta fie-

bre, vómitos o diarrea. También hay que esperar 30 minutos antes y después de la inmunización para ingerir agua.

En los consultorios médicos se habilitaron puntos de vacunación, de conjunto con los vacunatorios de los policlínicos, a fin de evitar aglomeraciones y acercar el servicio a la comunidad. No obstante, ha sido vital que la familia cumpla de manera estricta las orientaciones de las autoridades sanitarias.

Desde 1962, Cuba eliminó la poliomielitis, una enfermedad infectocontagiosa que afecta el sistema nervioso central, principalmente de los infantes. Tal logro es de los más relevantes en el campo de la prevención y confirma el valor que concede el país a la salud de sus ciudadanos.



Foto: Yaidel Rodríguez Castro

## Reviven el sueño arrocero en Zabalo

# Ciento veintiséis años después, el mismo grito de libertad

Por Esther De la Cruz y Yelaine Martínez

En alrededor de 35 sitios de la geografía cubana ocurrieron alzamientos, de manera simultánea, el 24 de Febrero de 1895. Terminaba así la llamada Tregua Fecunda para dar paso a la Guerra Necesaria, que había organizado José Martí, diligente, desde el exilio.

Los historiadores locales acotan que, en Las Tunas, los sucesos se precipitaron como consecuencia de una delación y fue preciso que Francisco Varona, al frente de 159 hombres, se alzara en armas en su finca Ventorrillo (zona de La Veguita) una jornada antes.

Han pasado 126 años de esos hechos. Y, en medio de una pandemia, desde este terruño del oriente cubano se decidió celebrar con arte aquellos ardores de libertad que, sin dudas, hoy nos alcanzan.

Quién dijo que todo está perdido/ Yo vengo a ofrecer mi corazón/ Tanta sangre que se llevó el río/ Yo vengo a ofrecer mi corazón (...)", fragmentos como los de esa famosa canción de Fito Páez llenaron los micrófonos.

El museo provincial Mayor General Vicente García González, por ejemplo, acogió a varios creadores, que dedicaron poemas, canciones y bailes cubanísimos a quienes se alzaron en tan



Foto: Angel Chimeno Pérez

gloriosa fecha. Allí estaban los declamadores orales Anais Ray, Maíke Machado y Anitza Plá, la solista Ana Irma Pérez Perelló, la actriz Leonor Pérez Hinojosa, el conductor Magdiel Mola y la compañía folclórica Onilé.

Asimismo, en el Comité Provincial de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba, Martí volvió a cabalgar en los versos de Marina Lourdes Jacobo y María Lilianna Celorio; en las melodías de cantautores como Richard Gómez, Iraida Williams, Gaspar Esquivel y Andrés Alejandro Cedeño, entre otros.

Y la bandera cubana ondeaba primorosa ante el tributo.

La frase "Tienes la palabra" acompañó los encuentros, que tuvieron lugar en diferentes instituciones, entre las que figuran la casa de cultura Tomasa Varona, los diferentes memoriales, la escuela profesional de arte El Cucalambé y la Casa Iberoamericana de la Décima. Así, como parte de la Jornada ¡Por Martí! ¡Viva Cuba Libre!, nuestros creadores reverenciaron a esos mamabises que en el 95 retomaron la lucha por la soberanía.

## "Colombia" y sus 105 años



Texto y foto: Arbelio Alfonso González

CUANDO este domingo el almanaque señale que llegamos al último día del mes de febrero, la ciudad capital del municipio de Colombia estará cumpliendo 105 años de su fundación.

El acontecimiento se archiva como la fecha en que el central Elia, hoy Colombia, realizó su primera molienda, y así ocurrió la apertura de las zafras azucareras en esta región que pertenecía entonces a Camagüey. El fomento de esa industria sentó las bases socio-económicas del poblado hasta la actualidad.

La historia registra que en 1913 comenzaron los trabajos constructivos

de la fábrica, luego de concertar los inversionistas del proyecto con la propietaria de los terrenos de la finca La Jía, Elia Castellanos. Ella, de mutuo acuerdo con su esposo Juan Escarrás y la familia, accedió a donar dos caballerías de tierra para edificar el central, pero con la condición de que le pusieran su nombre.

El suceso propició el incremento de las colonias cañeras, el fomento de varias mezclas de etnias y el establecimiento de costumbres y tradiciones en la geografía de la comarca que comenzaba a erigirse como Elia. Manifestaciones contra la compañía azucarera yanqui y el régimen batistiano dejaron entre sus hechos de trascendencia el

asesinato del joven Cándido González Horta, el 13 de enero de 1957; acciones rebeldes y del Movimiento 26 de Julio y el primer combate del Che en el llano, el 9 de septiembre de 1958, en Tana.

Tras el triunfo de Enero de 1959, fue erradicado el analfabetismo, se ampliaron los servicios de Salud con los médicos y las enfermeras de la familia, el fondo habitacional mejoró, se multiplicaron las potencialidades productivas en la rama agropecuaria e industrial y hoy sus habitantes encauzan el ordenamiento de la economía y el combate contra la Covid-19.

La Industria Azucarera estuvo activa hasta el 2009, en que el país decidió detener el proceso fabril. Después de siete años sin moler, el ingenio recibió una inversión que permitió reincorporarse y esforzarse por volver a merecer el calificativo de reloj tunero.

El compromiso en la actual contienda es de cerca de 16 mil toneladas de crudo y existe el propósito de llegar al cumpleaños con 10 mil producidas, para ello un por ciento de los 31 mil 999 habitantes del territorio apoya los cortes los fines de semana.

El aniversario de la ciudad siempre ha estado precedido por variadas actividades y eventos. En esta ocasión, las condiciones sanitarias conllevaron a limitar el festejo, sin dejar de reconocer a azucareros, artistas y personalidades, en especial a la Banda de Concierto, a la cual está dedicada la Jornada de la Cultura por la fecha.



**SEMANARIAS**  
A cargo de Elena Diego Parra

### EL "GUILLERMO DOMÍNGUEZ" LISTO PARA LA ATENCIÓN A POSITIVOS A LA COVID-19, SI FUESE NECESARIO

El hospital Guillermo Domínguez, del municipio de Puerto Padre, mantiene funcionando todos sus servicios y se prepara para asumir la atención a pacientes positivos al SARS-CoV-2, en caso de que la provincia así lo requiera.



Todo está listo, declaró el doctor Aníbal Zarzabal, director de la institución sanitaria, quien dijo que poseen los insumos requeridos y el personal médico preparado para enfrentar ese escenario, además de la experiencia que aportó la atención, entre marzo y abril del pasado año, de las infecciones respiratorias agudas graves de toda Las Tunas.

Como parte de los preparativos, mencionó la disposición de las consultas externas en el Palacio de Pioneros de la Villa Azul, mientras en el policlínico Románico Oro, prevén, de ser necesario, instalar el Cuerpo de Guardia para la atención a personas en estado de gravedad.

Particular cuidado merecen las gestantes, declaró la licenciada Yaimé Falcón Diéguez, jefa de ese servicio, al precisar que existe el Departamento de Epidemiología en caso de que alguna embarazada presente síntomas asociados a la Covid-19. De darse el hecho, detalló, inmediatamente se le realiza el PCR y se aísla en una sala de respiratorio para que reciba la atención pertinente.

Por otra parte, Alejandro Morales Martínez, director de Higiene, Epidemiología y Microbiología en el "Guillermo Domínguez", afirmó que la institución está preparada para, si la situación lo demanda, constituirse en centro antiepidémico provincial.

(Naily Barrientos y Misleydis González)

### GASTRONOMÍA SE ADECUA A LAS DEMANDAS EPIDEMIOLÓGICAS ACTUALES



El retroceso del municipio de Las Tunas a la tercera fase, debido al incremento de casos positivos a la Covid-19, ha propiciado que las redes de Gastronomía adopten estrategias para mantener la vitalidad de sus servicios y acercarlos a la población, sobre todo, a la

más vulnerable, pero con el cumplimiento estricto de las medidas que garanticen el distanciamiento social.

Luis Manuel Páez, director de Gastronomía en el Grupo Empresarial de Comercio, aseguró a 26 que lo primero que establecieron fue que todos los restaurantes locales trabajaran al 50 por ciento de su capacidad instalada, con una separación de un metro y medio entre cada mesa.

"Además de las prestaciones habituales, estamos fomentando la modalidad de comida para llevar o a domicilio -puntualizó el directivo-. En períodos anteriores, esta adecuación arrojó buenos resultados en la provincia y muchos tuneros en la nueva normalidad acostumbraban a adquirir los productos y consumirlos en sus hogares". En el caso del servicio de comida a domicilio, Luis Manuel detalló que los interesados deben hacer la solicitud por teléfono a la misma unidad.

(Yuset Puig Pupo)

### JÓVENES MARTIANOS TUNEROS A SEMINARIO NACIONAL

Cinco delegados de Las Tunas participaron con sus investigaciones en las sesiones finales del 45 Seminario Nacional de Estudios Marianos. Se realizó, de manera virtual, los días 24 y 25 de este mes de febrero. En la primera de las jornadas, que coincidió con el aniversario 126 del reinicio de las luchas por la independencia, se realizó la labor en comisiones; destacando la exposición de los 65 trabajos seleccionados de entre los 200 que llegaron a la cita desde todas las provincias.

El jueves, además de los paneles dedicados a Armando Hart y a la temática de José Martí, Fidel y el año 1961: una verdadera revolución cultural, el Movimiento Juvenil Martiano entregó su más alto galardón, el Premio Joven Patria, a varias personalidades e instituciones.

(Esther De la Cruz Castillejo)

## Efemérides

Por Rafael Avilés Espinosa

Semana del 26 de febrero al 4 de marzo

- 26/1962: Comienza la primera Campaña de Vacunación Antipoliomielítica.
- 27/1874: Caída en combate de Carlos Manuel de Céspedes, Padre de la Patria.
- 28/1962: Nace el combatiente internacionalista de Las Tunas, Ernesto Ramón Batista Pérez.

- 2/1872: Combate mambí en Lajas de Caballeros, municipio de Colombia.
- 2/1929: Nace en Delicias, Puerto Padre, el destacado intelectual cubano Pablo Armando Fernández Pérez.
- 4/1870: José Martí es condenado a seis

años de prisión por un Consejo de Guerra español.

- 4/1886: Asesinan al mayor general Vicente García González, en Río Chico, Venezuela.
- 4/1960: Sabotaje al vapor francés La Coubre, en el puerto de La Habana. Mueren cerca de 100 personas y decenas resultan heridas.

Llévanos en tu móvil





## El peligro de la confianza

Por Juan Morales Agüero

TENGO un amigo que no acaba de tomarse en serio el merodeo del coronavirus por nuestro espacio vital. "Bah, la gente exagera", dice cuando le advierten de las consecuencias que podrían generarse de su desatinada conducta. Y, aunque por momentos parece recobrar el derrotero de la sensatez y del sentido común, el exceso de confianza lo compulsaba pronto a volver a las andadas.

No deja de inquietar cómo muchos compatriotas bajan la guardia en materia de percepción de riesgo con respecto a la Covid-19. Desafían sus acechanzas con una tozudez rayana en la temeridad. A las advertencias sanitarias hacen oídos sordos. Con tamaño menosprecio le hacen un flaco favor a la compleja y ardua tarea que lleva a cabo el país en aras de cortar el paso al virus.

En los vestíbulos de ciertas dependencias, los frascos con soluciones cloradas para combatir la transmisión del SARS-CoV-2 parecen condenados al insólito rol de elementos decorativos. Los irresponsables los ignoran a su paso, o, con histriónicos gestos, simulan utilizar su contenido. Inquieta que no se les exija el acatamiento de esa previsión. No tienen derecho a exponernos a riesgos.

Los hogares no se excluyen de estas censurables muestras de indisciplina. Cuando la pandemia irrumpió en Cuba, muchos propietarios colocaron en sus accesos un pomo con hipoclorito de sodio, diluido al 0,1 por ciento, y una alfombra humedecida con el antiséptico (al 0,5 por ciento). No permitían entrar a nadie sin antes tratar manos y zapatos con ese desinfectante. Hoy ese requisito no muestra el rigor de entonces.

Con el lavado frecuente de las manos se están contrayendo deudas higiénico sanitarias. Este acto, aparentemente trivial, podría marcar la diferencia entre enfermedad y salud, pues ellas son una de las puertas de entrada de los microorganismos. Cualquier espacio u objeto que se toque puede estar infectado. Y, si no se recurre al agua y al jabón, la posibilidad de adquirir el virus penderá sobre el negligente como la recurrida espada de Damocles.

¿Cuántas veces al día les estrechamos las manos a compañeros y amigos? ¿En cuántas ocasiones tocamos mostradores, paredes o mesas de trabajo? ¿Cuántas veces manipulamos dinero, propio o ajeno? ¿Existen garantías de que estén a prueba de infección? Estudios sobre el tema atesti-

guan que la superficie de un teléfono móvil puede hospedar 30 veces más bacterias que un inodoro. Entonces, ¿no es de juiciosos lavarse periódicamente las manos?

En una reciente reunión del Grupo Temporal de Trabajo para la prevención y control del coronavirus, y ante el aumento de casos positivos, el presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, exhortó a cumplir lo orientado. "Este momento demanda más responsabilidad de las personas, que adopten las medidas establecidas, sean más exigentes y eviten el contagio", dijo.

Mientras en Cuba existan ciudadanos obstinados en subestimar la naturaleza contagiosa y letal de la Covid-19, el país se verá precisado a tensar aún más los ingentes esfuerzos que realiza por erradicarla. Aquí no hay detalles superfluos ni conductas intrascendentes. En la lucha contra esta enfermedad, las negligencias y las concesiones se cobran en camas de hospital y, lo peor, en vidas humanas. Desentenderse de esta realidad y lavarse las manos, a la manera de Poncio Pilatos, deviene indolencia de leso patriotismo.



## Cartas

A cargo de Graciela Guerrero Garay

### ACUEDUCTO DEMORADO EN "NARANJO"

La lectora Yusleidis Mariño Silva, quien vive en Naranjo, localidad de Vivienda, en el municipio de Majibacoa, escribe a esta Redacción con el empeño de que se atienda una inquietud comunitaria planteada en reiteradas ocasiones y sin solución aún. Se trata del servicio de agua potable en su asentamiento.

"Por información dada a la comunidad de referencia (dos mil habitantes aproximadamente), supimos que en el año 2019 se aprobó el financiamiento para la ejecución de un proyecto de acueducto rural con 170 acometidas de 110 metros y sus respectivos contadores, así como las conductoras y demás recursos".

Ante la no realización de la obra, comenta la remitente, los electores formularon varios planteamientos, y les respondieron que el déficit de combustible ha sido la causa de la demora. "Le informo que los vecinos están dispuestos a prestar su colaboración en las labores de excavación y otros trabajos que se requieran", confirma Yusleidis, luego de reclamar la atención sobre este asunto de vital importancia, y que se ha alargado demasiado en el tiempo.

### PERJUICIOS A PANTEÓN FAMILIAR

Ana Luisa Santos Hechavarría, con domicilio en el Edificio 39, Apartamento E-8, reparto Santos, en esta ciudad, se dirige a **Cartas** para denunciar una serie de perjuicios de los que ha sido víctima el panteón de su familia en el cementerio Vicente García, ubicado en el pasillo F, número 249.

En el texto relata que hace alrededor de un lustro empezaron los dilemas. "Primero, se llevaron la cruz, luego la jardinera; después, las dos argollas de la tapa de la bóveda y ahora toda la losa que cubría el panteón (alrededor de cinco cajas de azulejos).

"En cada hecho antes mencionado he dialogado con el administrador. Con respecto a la cruz, me dijo que eso no tenía problema, que le dejara los datos para ponerla. Aún no se ha hecho nada y hablo de algo que sucedió hace unos cinco años. En el caso de la jardinera, tras varias quejas, me dio una que, por sus condiciones, todo indica que pertenecía a otra persona, porque tenía los pegotes de cemento. Las argollas nunca aparecieron ni fueron repuestas.

"Con la losa sí se ha llenado la copa. El 14 de febrero, cuando mi hermana y yo llegamos y vimos la profanación, no teníamos calma entre la tristeza y la indignación. Solo dejaron las partes de la columna. Le manifesté al administrador que eso indicaba que eran los obreros de ahí, porque un búcaro o un ramo de flores cualquier persona sin escrúpulo se lo lleva en una jaba, pero demantelar el panteón no se hace en 30 minutos. Si es de día, están los trabajadores y si es de noche, los custodios.

"El compañero se sintió muy ofendido con mi comentario y confirmó que tenían un solo vigilante para el cementerio completo y que sus obreros no hacen eso. Entonces, me pidió que asistiera el 16 de febrero a las 2:00 pm a una reunión que organizaría con los factores, incluyendo al jefe de Sector de esa área. No asistí a la cita después de reflexionar que si no han resuelto nada en cinco años, menos lo iban a hacer en un día. Qué dolor perder a un ser querido, pero más dolor da, saber que no se respeta ese sitio que debe ser un lugar santo".

## Innovación y ciencia, pilares de Geysel

Texto y fotos: Ángel Chimeno Pérez

La unidad empresarial de base (UEB) Geysel Las Tunas tiene la responsabilidad de generar el 30 por ciento de la energía eléctrica que se produce en la provincia. La entidad garantiza el funcionamiento de sectores claves del territorio como el industrial y el hospitalario. La escasez de piezas de repuesto pone a prueba a su colectivo y entre las innovaciones que han realizado destacan la reparación de escudos de generadores, que ya no se fabrican, y el montaje de una bomba para almacenar y reutilizar el aceite usado, evitando que se vierta al medio ambiente.



## Economía y pandemia: anote el daño cotidiano y lo comprenderá mejor

Por István Ojeda Bello

Más que en las cifras globales, quizás cuando se vean ante el cartel de "cerrado por Covid-19" en la puerta de un establecimiento al cual necesitaban entrar, sea que muchos de nuestros conciudadanos reparen en el daño del nuevo coronavirus al desenvolvimiento diario de la producción y los servicios en esta provincia.

Ciertamente, hasta el momento, ninguna institución estatal ha sido el punto de partida de un brote de la enfermedad en suelo tunero, informan los especialistas de Salud Pública. Algo que ya se sufre en otras zonas del país y que, según alertó hace poco el Grupo Temporal de Trabajo Nacional, es la causa de buena parte de la propagación del SARS-CoV-2 en varios territorios.

Sin embargo, los expertos señalan que aquí los focos de transmisión si están incidiendo negativamente en el correcto funcionamiento de diversas entidades públicas, cuando uno o varios de sus trabajadores ha resultado positivo o fue calificado como contacto de diverso orden; teniendo que permanecer fuera de su puesto por un tiempo.

A inicios de esta semana, las acciones de vigilancia epidémica en nueve de los 16 focos de transmisión activos en la geografía tunera, afectaban directamente a más de 150 empleados públicos de las unidades empresariales de base en Confecciones

Melissa, Duralmet y Comercializadora Thaba; así como a los de la sucursal del Banco Popular de Ahorro (BPA) en el reparto Santos, del Bufete Colectivo, el Tribunal Provincial, el taller de Transtur y de las panaderías La Ceiba y La Veguita; todos en el municipio cabecera. Igualmente abarcaban a docentes al frente de 36 aulas y nueve salones en centros de las enseñanzas Primaria, Secundaria, Politécnica o círculos infantiles de Las Tunas y Puerto Padre.

Asimismo y solo hasta el pasado lunes, unos mil 900 estudiantes permanecían aislados de manera preventiva en sus viviendas, situación que también impacta en la dinámica económica, pues la necesidad de su cuidado eventualmente aleja a más trabajadores de sus tareas en el sector público o privado.

Aunque la indicación gubernamental es clara: no puede detenerse ningún proceso productivo o de servicio por el aislamiento total o parcial de un colectivo laboral, concretarlo pone en aprietos a los involucrados. En algunos casos lo logran echando mano a centros análogos que suplantan al paralizado, como lo hizo el BPA reubicando su prestación más perentoria, el pago de jubilaciones y pensiones, en una casa de cambio cercana. Mas, eso no es siempre posible si el edificio afectado



Es insustituible, tal cual se comprobó en semanas anteriores, cuando tiendas de la cadena Caribe, que ofertan productos en moneda libremente convertible, permanecieron cerradas durante varios días.

Por ende, en su contacto mensual con el empresariado local, las máximas autoridades políticas y de Gobierno en el Balcón del Oriente Cubano indicaron la reactivación de las comisiones que a lo interno de cada centro vigilarán por el cumplimiento de las medidas higiénico sanitarias indicadas contra la Covid-19.

Manuel Pérez Gallego, primer secretario del Partido en la provincia, hizo notar, además, la preocupante reversión de la apuesta de los directivos por el trabajo a distancia y el teletrabajo; mientras, Jaime Chiang Vega, gobernador en el territorio, alertó sobre el peligro que desde el punto de vista epidemiológico supone el hacinamiento en oficinas u otros recintos de labor. Ambos advirtieron que la responsabilidad individual será siempre el factor determinante para cortar la propagación del nuevo coronavirus.

## Fondo de compensación para los restaurantes en perfeccionamiento

Por Yuset Puig Pupo

Con la mira puesta hacia el mejor desenvolvimiento de las redes de Gastronomía, se colocaron 200 mil pesos de fondo en cada uno de los cinco restaurantes que comenzaron el perfeccionamiento en Las Tunas y han adquirido la condición de unidad empresarial de base (UEB), como compensación del Grupo Empresarial de Comercio. Así lo aseguró a 26 Luis Manuel Páez, director de Gastronomía.

"Este monto se destinó para que los directores inicien el funcionamiento de sus instalaciones y puedan ejercer las facultades que les han sido conferidas según la legislación actual-enfatizó-. Se elaboró arduamente en su capacitación para que empezaran el reto en el municipio de Las Tunas, y continuamos preparando al resto, pues la nueva forma de gestión se perfila como el futuro cercano de los restaurantes y las cafeterías en la Isla.

"Este proceso está estrechamente ligado al ordenamiento económico que vive el

país hoy y pretende lograr mayor organización de la red de Gastronomía, que no siempre se ha comportado a la altura de las necesidades reales de la población. Buscamos despertar el sentido de pertenencia, la creatividad y las competencias para que nuestras unidades exploten sus potencialidades.

"Con respecto a los precios, aclaramos que el producto que llega por el balance nacional ya tiene su norma técnica y tarifa establecida que no se pueden violar, o sea, los directores de estas entidades no tienen autoridad para cambiarlas. Solo pueden hacerlo con los que ellos autogestionen para ampliar y diversificar las ofertas".

El directivo puntualizó que los cinco establecimientos en perfeccionamiento mantendrán su estatus estatal, y aunque los encargados dispongan de más autonomía tendrán que demostrar sus habilidades y rendir cuentas ante el colectivo laboral de su autogestión.

## Reviven el sueño arrocero en Zabalo



Texto y fotos: Yaidel Rodríguez Castro

MÁS de 20 años hablándose en Jobabo, de que ya los suelos de Zabalo no estaban aptos para la siembra de arroz y llegan Yasmany Guerra y Yudel Sánchez a demostrar todo lo contrario. Ambos, conocedores de ese cultivo por herencia familiar, apostaron por recuperar uno de esos viejos terrenos olvidados entre la maleza.

"Aprovechamos la primavera pasada; fue tardía, pero las aguas nos evitaron un gasto grande en el riego", dice Yudel. Aunque el rendimiento, lógicamente, estuvo un poco por debajo de la media para este tipo de variedad, el entusiasta zabaleño logró llenar casi 100 sacos del

grano, la mayor parte destinada al autoabastecimiento de su comunidad.

Yasmany tuvo mejor rendimiento, pues disponía de más condiciones y un pedazo de tierra más grande. La iniciativa de los productores revivió en Zabalo esa añoranza de barrio arrocero, asegura el delegado Delfis Hechavarría Guerrero, quien insiste en la necesidad de que se apoye con recursos para fomentar el demandado renglón.

"Aquí mucha más gente quiere entrar en la siembra de arroz, está demostrado que hay pozos fértiles, la tierra no está tan salinizada como se pensaba y tenemos voluntad. Lo que sí necesitamos ayuda de las autoridades locales para optimizar las condi-

ciones de los pozos y ampliar la capacidad de riego", comenta Hechavarría Guerrero.

Para Ramón Irineo, presidente del consejo popular de la zona, que renazca la agricultura es un factor clave en la sostenibilidad alimentaria en Zabalo. Y no solo se trata del arroz, hay intención de irles con todo a otros cultivos. "Tenemos la posibilidad de sembrar unas siete caballerías y con eso daríamos un alivio a la demanda del grano en el municipio", asegura Ramón.

Además de Yudel y Yasmany, los trabajadores de la Unidad de Flora y Fauna sembraron en la primavera anterior unas tres hectáreas y pudieron autoabastecerse del cereal, vender a sus trabajadores y ayudar otras entidades de su empresa. Ahora continúan con el cultivo y se avizora la oportunidad de ampliar los terrenos.

Lo principal es que la tierra no es estéril y sobra el empeño para explotarla al máximo, insiste Yudel, quien este año solo pudo plantar una hectárea y afirma que usando fertilizantes orgánicos va a tener resultados superiores, pero lo que falla es el riego.

"Si nos apoyaran con la limpieza de los pozos y estos se electrificaran para poner turbinas, tendríamos el doble de rendimiento. En vez de 100 sacos, yo podría obtener 200 quintales en esta cosecha", refiere.

Recuperar la agricultura arrocera en Zabalo, no significaría únicamente el despertar de un



sueño para sus habitantes que añoran ver los prados llenos de espigas, sino que caería como anillo al dedo a una estrategia

de desarrollo local, que tiene todavía sus metas incompletas en materia de sostenibilidad alimentaria.

# “Todo va a estar bien”

• Cada 27 de Febrero se celebra el Día Internacional del Trasplante de Órganos y Tejidos, con el fin de reconocer a quienes entregaron sus órganos para salvar a alguien, a los familiares por respaldar ese gesto altruista y al personal quirúrgico que interviene en el proceso

Texto y foto: Yenima Díaz Velázquez

El 30 de julio del 2006, Adrián Collazo Mayo volvió a nacer y, aunque no le gustan las fiestas -ni puede estar en ellas- celebra a su manera los dos cumpleaños que le regala cada calendario, esta fecha y el 11 de diciembre, día en que su progenitora lo trajo al mundo, en 1995.

Ahora tiene 25 años de edad y una vida normal, porque cuida de su salud con el mismo esmero que su mamá Xiomara María Mayo Rodríguez, quien ha estado todo el tiempo a su lado, pendiente del agua hervida, los alimentos frescos, que no se exponga mucho al sol y que no haga esfuerzos físicos.

Con apenas 6 años, Adrián comenzó a tener problemas. Estaba muy delgado y con el abdomen pronunciado. Por el más mínimo golpe se le hacían hematomas grandes, y transcurridos varios exámenes, los médicos sospecharon de complicaciones hematológicas.

“Tenía un primo hermano que había fallecido tres meses antes, imagina cómo estaba mi familia. Me ingresaron en el hospital pediátrico Mártires de Las Tunas como dos o tres meses y me hicieron muchas pruebas hasta diagnosticar que no tenía dificultades en la sangre.

“Luego vino un doctor de La Habana, el profesor Castañeda, jefe de Gastroenterología en el hospital Calixto García, y dijo que tenía el bazo aumentado de tamaño. Discutieron mi caso y pidió trasladarme a la capital del país.

“Allá estuve otros seis meses ingresado, en el ‘Hermandad Améjeiras’ y el ‘William Soler’, con estudios y un tratamiento con vitamina K para mejorar la coagulación. Se pensó que podía padecer la enfermedad de Wilson y, al administrarme los medicamentos, tuve una reacción adversa que casi muero.

“Me hicieron una laparoscopia con biopsia para evaluar el hígado y en lo que llegaba el resultado padecí de varicela. Aproximadamente un mes después hubo una certeza. Nací con cirrosis hepática. Y para mí no había otra opción, solo un trasplante”.

## NERVIOS, CIRUGÍA EXITOSA Y RECUPERACIÓN

En aquella época, los trasplantes se hacían a niños menores de 2 años, que



se operaban en un centro sanitario de Madrid, o a mayores de 16. Pero Adrián no podía esperar y, afortunadamente, especialistas cubanos habían adquirido experiencias en la capital española.

“Yo estaba muy nervioso, me habían explicado todo. Mi cirrosis era criptogénica con un síndrome hepatopulmonar y una hipertensión portal. O sea, tenía un soplo en el corazón, un pulmón y un riñón no me funcionaban muy bien y el bazo estaba aumentado, más lo del hígado.

“Nunca olvidaré el día que llegó mi órgano, ya sabía cómo era el proceder, hasta cómo iba a ser la herida. Fui al salón con miedo, pero con esperanzas. Después de la operación estuve nueve días en Terapia Intensiva y los médicos no me aseguraban. Sin embargo, salí de la gravedad.

“A los 15 días hice una crisis bacteriana por uno de los catéteres y cambié de color. Pero me pusieron medicamentos y rebasé. Regresé a Las Tunas pasados los tres meses y tuve algunos otros pro-

blemas de salud que me obligaron a retornar a La Habana. Luego todo fue muy bien”.

## NUEVA OPORTUNIDAD Y MUCHOS CUIDADOS

“Con mi nuevo hígado tengo muchas oportunidades de vivir, sin él hubiera muerto. Estuve bastante tiempo sin recibir clases, hasta que me pusieron una maestra ambulatoria, María del Carmen, quien me impartió de tercer a quinto grados, en dos años.

“Después comencé a ir a la escuela, sin realizar Educación Física y cuidándome con empeño. Tampoco pasé el Servicio Militar, porque cuando te hacen un trasplante la vida cambia totalmente.

“Mis vasijas deben lavarse con agua hervida. No me puedo bañar en aguaceros ni en presas o piscinas. Debo evitar el polvo, la humedad, los rayos del sol, las aglomeraciones de personas, los golpes, las comidas calentadas, el agua sin hervir...”

“Son muchos los cuidados y gracias a eso aquí me ves. Han pasado 15 años y hoy soy el trasplantado de hígado en edad infantil con mayor supervivencia en el territorio tunero”.

## PREVENIR LA COVID-19, OTRA META

“Claro que evito esa peligrosa enfermedad. Tomo inmunodepresores y tengo las defensas bajas. Los trasplantados somos como una esponja, nos podemos contagiar fácilmente, por eso me alejo de los grupos.

“Ya tengo mucha experiencia, porque luego de la operación la vida transcurre con el nasobuco. El primer año es obligatorio hasta dentro de la casa. Se puede quitar si uno está solo en el cuarto. Tampoco se deben dar besos. Para mí, lo que llegó con el coronavirus ya era habitual.

“De todas maneras, la Covid-19 me ha afectado, porque ha pospuesto una nueva cirugía. Desde hace más de un año espero por otro hígado, pues estoy padeciendo de un estrechamiento en el colédoco. Se puede resolver con una compleja operación, pero los médicos decidieron que es mejor sustituir el que tengo ahora”.

## TRASPLANTES EN LAS TUNAS

Cuatro tuneros viven actualmente con un trasplante de hígado y otros 30 hacen una vida normal gracias a riñones ajenos que los salvaron de la muerte, según el doctor Omar Villafruela Pupo, especialista en Emergencias, Urgencias y Trasplantes en la Dirección Provincial de Salud Pública. Explicó el directivo que las estadísticas contemplan a otras personas ya fallecidas o que, por diferentes razones, no viven aquí; y que hoy no hay coterráneos con trasplante de corazón.

A cada uno se le da atención especializada en el territorio o en instituciones sanitarias de otras zonas. Sus vidas constituyen un triunfo de la Medicina cubana, como es el caso de Adrián, quien ve el futuro con optimismo y sabe que volverá a ganar la pelea. “Si con 10 años de edad pude, ahora podré. Todo va a estar bien”.

## La Covid-19 todavía mata

Por Esther De la Cruz Castillejo

Ana Beatriz supo que estaba embarazada después que regresó del centro de aislamiento. Ella, su esposo y la abuelita de él, fueron tres de los seis casos positivos a la Covid-19 en la Zona 238 del reparto Buena Vista. Resultaron parte del evento más grande que ha tenido el área de Salud del policlínico Gustavo Alderreguía Lima, en el que pobladores de cuatro manzanas se mantuvieron aislados por 17 días.

“Cuando estás viendo el televisor y te dicen que la Covid-19 existe, está bien; pero cuando tienes delante a un médico y te asegura que eres positiva, ya eso es otra cosa.

“Nos dieron todas las atenciones, los medicamentos; los vecinos nos ayudaron, nunca nos sentimos solos, por teléfono nos llamaron constantemente. Y ahora estoy feliz, decidimos que vamos a tener al bebé, pero tengo sentimientos extraños dentro”.

Y no es para menos. La convalecencia; el embarazo, que trastoca a una mujer; las muchas vivencias difíciles de esos días y hasta la muerte. Porque la abuela de su esposo falleció en medio del proceso y no fue propiamente de coronavirus. Ya era negativa a la enfermedad cuando perdió la batalla por las múltiples secuelas que le dejó la dolencia, las cuales se hicieron fatales por entrelazarse con otras afecciones que tenía.

Una experiencia de esa naturaleza cambia hasta la manera en que se asume la vida. Y todas las personas no reaccionan igual en momentos complejos. La doctora de la familia, Dianelis Meriño Vidal, lo entiende así, por eso asumió como inevitables las crisis hipertensivas en plena madrugada, las cefaleas migrañosas constantes, los cólicos nefríticos y hasta la alteración desmedida de aquella paciente con antecedentes, que fue necesario trasladar al Hospital Psiquiátrico, “con los

medios de protección precisos” y solo durante unas jornadas.

“Agradezco mucho a todos los que nos apoyaron, en especial a los trabajadores de Salud que no pertenecen laboralmente a nuestra área, pero que viven en las comunidades de estas manzanas y nos prestaron una ayuda incalculable, principalmente en las noches”.

Y no fueron los únicos. Cuando se escriba la historia de Cuba en tiempos de la Covid-19 habrá que mencionar a muchos. En ese vecindario, por ejemplo, la gente insiste en que recordemos el nombre de la delegada, Alina Batista; también el de los gestores, “que fueron como familia” y les llevaron la balita de gas, la medicina de la farmacia y hasta les escuchaban la perorata cuando la tensión crecía y pararse en el portal era la forma que algunos encontraban de paliar los miedos. Porque da miedo, claro, “y si otros lo comparan, se va más rápido”.



Foto: Reynaldo López Peña

Cuentan que el alma se les estrujaba cada vez que se llevaban a alguien y dicen que aplaudían muy fuerte si la ambulancia anunciaba que otro vecino estaba de vuelta. Esa era la prueba mayor de la felicidad colectiva. Todos destacan la disciplina del barrio, de los niños, que no siempre entendían, pero sabían que pasaba algo grande y había que portarse mejor, aunque no pudieran ir a la escuela o corretear a su antojo.

Por todo eso, en estas horas, cuando la calle ha vuelto a ser terreno cotidiano, insisten en el rigor voces honestas, como la de Mercedes Reyes. “Hoy podemos salir y tenemos que hacerlo, pero debemos tomar todas las medidas para que nada salga mal. Hay que ponerse el nasobuco y mantener la distancia, ahora más que nunca. Por aquí todo el mundo sabe que no se ha acabado la Covid-19 y que no es un juego cualquiera, esto mata”.

# Saimy, la fotografía y una infinidad de voces

Por Yelaine Martínez Herrera

Saimy K. Torres comparte la pasión de Tina Modotti. Al igual que la artista italiana, le gusta fotografiar los temas sociales, aunque ha experimentado con otros. Y hasta en el físico tiene cierto parecido con el amor de Mella: pelo, cascada al hombro; ojos que hablan y ese aire desenfadado de mujer segura.

La galería Guernica, de la Asociación Hermanos Saiz (AHS), exhibe por estos días

su primera exposición de fotografía. Se trata de 11 imágenes que exhortan a la reflexión sobre la violencia en sus múltiples manifestaciones.

Y no por ser el debut en ese apartado, significa que es la primera vez que se asoma a tal universo, pues la graduada de la escuela de instructores de arte Rita Longa (2004) tiene varias instantáneas, de tópicos diversos, aún inéditas.

**Binum acies** es el nombre de la muestra, que en latín significa "filo doble". "Trato el tema de la violencia de género, sin olvidar el de la racialidad, porque es un deber denunciar la agresión doméstica, económica, sexual... En esta ocasión trabajo con modelos humanos, que son artistas de nuestro territorio", comenta la autora.

Su intención "no es ser inclusiva para estar a la moda, sino hacer un llamado a la sociedad sobre el hecho de que esos son asuntos que nos atañen a todos". Aunque en los últimos tiempos ha estado inmersa un poco más en la literatura, tiene en su haber dos exposiciones anteriores en materia de artes plásticas.

## LA AFICIÓN DE DAGUERRE

¿Cómo nace su inquietud en torno al obturador? Según me cuenta, la fotografía creativa fue el punto de partida, pero hoy está más entregada a la arista realista. Incluso, cuando va a ilustrar un libro realiza fotos previamente.

"Mis trabajos iniciales fueron más bien naturalistas. Siempre me ha inquietado esta vertiente artística por el amplio espectro que tiene y la cantidad de ideas que puede comunicar", dice la también vicepresidente de la AHS en la provincia.

Además, actualmente incursiona en el audiovisual y tiene un proyecto de animación junto a su hijo mayor, que está relacionado con la violencia de género.



Cuando le pregunto si existe una razón personal en su interés por el tema, me responde: "Sí, en algún momento de mi vida fui violentada. Por eso debo decir...". Sin comentarios. Todos de cierta forma hemos sido víctimas de ese flagelo.

"Utilicé el cuchillo en las fotos como elemento simbólico. Lo saco de contexto y le doy otras utilidades, por ejemplo, como espejo, símbolo fálico, o de poder y agresión. Y apoyo la escena con fondos oscuros, para realzar las ideas", apunta.

Mientras Saimy K. Torres sigue su camino en la cultura, le acompañan, quizás sin saberlo, las musas de la Modotti y otras más contemporáneas. No abandona las letras (donde ha ganado lauros como el Premio Principito, de literatura infantil) ni su carácter descubridor en las artes, pero igualmente convierte palabras en imágenes. Frente a esas últimas creaciones habla un ser sin rostro (podría ser cualquiera). Su mensaje pudiera empezar así: "Yo quiero decir... ¡basta!".



Fotos: Reynaldo López Peña

## Contaremos con laboratorio para rescate y promoción de valores culturales

Por Danielle Laurencio Gómez (ACN)

Tres proyectos de desarrollo local conforman la materialización del Laboratorio de Innovación para la Transformación Digital del Sector de la Cultura (Co Lab) en Las Tunas, dirigidos al rescate de tradiciones y valores a través de las nuevas tecnologías de la información y las comunicaciones (TIC).

Dayalé Torres Diéguez, asistente de Co Lab por parte de la vicepresidencia de Gestión del Conocimiento e Innovación de la Unión de Informáticos de Cuba (UIC), dijo que una colaboración con la Unión Europea busca fortalecer el vínculo de las organizaciones de la sociedad civil y la cultura como vec-

tor de desarrollo sostenible, a partir de los objetivos del proceso de informatización de la sociedad.

En tal sentido, en la presentación oficial del laboratorio se incluyeron las tres acciones que integran la novedosa propuesta, ejercicio que ubica a la Universidad de Las Tunas como agente protagonista en la ejecución y donde quedará instaurada su sede.

Bajo los nombres Las Tunas, Capital de la Escultura Cubana 2.0; Museo memorial Mayor General Vicente García González 2.0 y Jornada Cucalambéana 2.0, las iniciativas colocan a la Dirección Provincial de Cultura, Patrimonio y

la Casa Iberoamericana de la Décima como las entidades rectoras para llevarlas a cabo, significó la también editora de la **Revista Cubana de Transformación Digital**.

Torres Diéguez señaló que prevén promover el conocimiento del acervo escultórico del municipio de Las Tunas y sus creadores, propiciar un acercamiento a la riqueza histórica y cultural del memorial Vicente García y apostar por la preservación de las tradiciones campesinas y del repentismo como patrimonio inmaterial de la humanidad, que defiende la Fiesta Suprema del Campesinado.

De ahí que lo novedoso resulta vincular este caudal a partir del uso de las TIC, experiencia que permitirá al pueblo tunero y a quienes visiten esta ciudad conocer de dichos elementos a través de la lectura interactiva de códigos QR o de la realidad aumentada mediante aplicación móvil o el uso de la red Wifi desplegada en todo el centro histórico de la urbe.

Otra de las tareas -agregó- es la creación de una plataforma web y una aplicación móvil que posibilite geoposicionar los valores escultóricos que dan a Las Tunas el apelativo de Capital de la Escultura Cubana, a través de un sistema de

GPS y los datos que esto posibilita para así conformar una ruta que realice un recorrido por dicha manifestación de las artes plásticas.

Igualmente resulta interesante la concepción virtual de la casa natal de Vicente García, principal impulsor de las gestas independentistas en este territorio, así como la realización de una página web para la promoción de la Cucalambéana desde sus celebraciones de base hasta el evento cumbre.

Dentro del Laboratorio de Innovación figuran, además, Camagüey, Cienfuegos, Mayabeque y Pinar del Río.

## Tinta fresca

### FINAL DE CONTEO



Los reflejos que desarrollan algunos boxeadores resultan a veces increíbles. Esta anécdota la cuenta un diario digital mexicano. Raúl Macías, ex campeón mundial de peso gallo, se sometió a una intervención quirúrgica para corregir una fractura en la mandíbula. Mientras aspiraba profundamente el anestésico, el anestesista iba contando: uno, dos, tres, cuatro, cinco... Todo marchaba bien hasta llegar a nueve. En ese instante, los reflejos del púgil le hicieron creer que estaba al borde del nocaut (10 segundos). Entonces hizo un esfuerzo desesperado por ponerse de pie.

digital mexicano. Raúl Macías, ex campeón mundial de peso gallo, se sometió a una intervención quirúrgica para corregir una fractura en la mandíbula. Mientras aspiraba profundamente el anestésico, el anestesista iba contando: uno, dos, tres, cuatro, cinco... Todo marchaba bien hasta llegar a nueve. En ese instante, los reflejos del púgil le hicieron creer que estaba al borde del nocaut (10 segundos). Entonces hizo un esfuerzo desesperado por ponerse de pie.

A cargo de Juan Morales Agüero

### FRASES PARA LA ETERNIDAD

*Frecuentemente hay más que aprender de las preguntas de un niño que de los discursos de un adulto.*

*John Locke (filósofo inglés)*



### INTERNETicias



**Bombay, India.** Las autoridades de esta megalópolis de más de 20 millones de habitantes intentan reducir la algarabía que provocan los vehículos en sus calles. Para lograrlo, han instalado contadores de ruido en los semáforos de varias de las principales intersecciones. Cuando la estridencia de las bocinas alcanza los 85 decibelios, el sensor de los aparatos hace que la luz verde se mantenga el doble de tiempo. Los conductores se exasperan, pero la medida está dando resultado.

### RÁPIDAS AL PASAR...

La finca La Demajagua, donde el 10 de octubre de 1868 se alzó en armas Carlos Manuel de Céspedes, fue donada por su hijo al Estado cubano en 1937... **Los camellos tienen tres párpados para protegerse de las tormentas de arena...** En 10 minutos, un huracán libera más energía que todas las armas nucleares del mundo combinadas... **El agua es la única sustancia presente en cantidades sobre la Tierra en formas sólida, líquida y gaseosa...** África ocupa una quinta parte de la superficie terrestre del planeta... **La primera ciudad en alcanzar el millón de habitantes fue la china Pekín, en 1750...** El consumo de marihuana era común en las tertulias de la antigua Roma... **El óvulo fecundado tiene 46 cromosomas, 23 aportados por el padre y 23 por la madre...** Unos 25 mil trabajadores murieron de fiebre amarilla en la construcción del Canal de Panamá.

### POSTALES TUNERAS

El garaje Colomer funcionó durante muchos años en el corazón de Victoria de las Tunas. El dueño fue el español don Pedro Colomer Morague, cuyo primer apellido le dio nombre al establecimiento. Su perfil era la venta de gasolina, aunque también ofertaba herrajes, clavos, herramientas y otros accesorios. En la planta alta del inmueble tenían los Colomer su residencia. Después de 1959, el local tuvo diversos usos, como sede del Instituto Nacional de Reforma Agraria (INRA) y la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC), una pizzería, agencias y una galería de arte.



### UN OJO DE LA CARA



¿Cuántas veces hemos usado la expresión "un ojo de la cara"? La frase, devenida aforismo, tiene su historia. La primera persona que la utilizó fue el conquistador Diego de Almagro, quien perdió un ojo durante el asedio a una fortaleza del imperio Inca. Al presentarse ante Carlos I, rey de España, se lamentó que "el negocio de defender los intereses de la corona le había costado un ojo de la cara". Pronto el enunciado se difundió entre los soldados, en especial cuando hacían referencias a algo muy peligroso o complejo. Así llegó hasta nuestros días.

## “El deporte me ha dado fuerza para amar la vida”

Por Dubler R. Vázquez Colomé

Conversar con Walfrido Quesada supone descubrir un profesional apasionado por su trabajo, seguidor incansable del fútbol, promotor de los valores que transmite la actividad atlética y constante defensor de la historia del deporte en Las Tunas, Cuba y el mundo.

Hay una disciplina específica que va ligada de manera indeleble a su nombre, el hockey sobre césped. Si Rolando Medina es considerado el padre de la dinastía tunera entre las damas, Walfrido podría recibir un reconocimiento similar, después de tantos años de labor con la rama masculina, de medallas en torneos nacionales de distintas categorías y de trabajar con grandes figuras que han representado a Cuba en competiciones internacionales de la más alta calidad. Hombres de la talla de Roberto Lemus o Róger Aguilera.

Sin embargo, su incesante accionar va mucho más allá del deporte de los bastones o del fútbol sala, al que ha intentado sacar adelante en los últimos tiempos. Su afán constante de superación e investigación, el rescate de la memoria local y la integralidad como educador lo han hecho merecedor del Sello Especial por los 60 años del Instituto Nacional de Deportes, Educación Física y Recreación (INDER).

En conversación con 26, el destacado técnico asegura que su relación con el deporte comenzó desde muy temprano, apenas a los 5 años. “Mi mamá siempre fue una fiel seguidora de varios deportes, en especial el béisbol y el boxeo. Además, tenemos parentesco cercano con el gran campeón Teófilo Stévenson y mi papá tenía mucho contacto con Pirola, ya que los dos eran de Delicias, así que desde muy niño practiqué con un tío abuelo el boxeo en mi casa.

“Siempre vinculé el deporte con los estudios. Mis padres me enseñaron y me marcaron el camino de los estudios para el futuro, aparte de la práctica deportiva. Desde pequeño tuve un

entrenador por dentro, como se dice: analizaba mis partidos y me gustaba mucho leer revistas y periódicos, aparte de escuchar programas por la radio de Cuba y el mundo”.

**¿Qué tanto ha pesado el trabajo con el deporte en tu formación como ser humano?**

La labor como educador y formador de atletas me ha aportado prácticamente todo en mi vida. Comencé muy joven, con experiencia como atleta, pero sin saber exactamente el peso de tan alta responsabilidad.

Aprendí a conocer e interiorizar muchos aspectos relacionados con la niñez, la adolescencia y la juventud. Todo eso me permitió reconvertirme en padre, amigo, hermano mayor de muchos niños y jóvenes; a cambiar mi estilo de vida para bien, ser ejemplo para muchos en el trabajo y en la vida social, interactuar con algunas familias con todo tipo de problemas sociales y colaborar en un mejor bienestar para ellos. Ahora, después de algunas décadas de trabajo, me considero mucho mejor como amigo, vecino, padre, como ser humano para la sociedad.

**¿Qué relevancia le concedes a la creación del Inder en 1961?**

Sin el triunfo de la Revolución, liderada por el Comandante Fidel, no hubiera existido el Inder, ni el deporte como un derecho del pueblo y al alcance de todos. Gracias a la creación de este organismo tenemos alrededor de 90 medallas olímpicas de oro y muchísimas de otros colores. El Inder ha sido un propulsor para la vitalidad y el desarrollo del ser humano en nuestro país, y gracias a ello hemos disfrutado los grandes momentos deportivos de nuestros atletas en la arena internacional, representando a todo un pueblo luchador y rendido ante sus inmensos campeones.

**Como parte de esos logros, ¿cuáles crees que han sido los grandes momentos de la historia reciente del deporte tunero?**

Los principales logros del movimiento deportivo en Las Tunas llegan después de la división político-administrativa en 1978. La nueva provincia comenzó a dar sus primeros pasos, muy lentos, pero firmes: la medalla de bronce del fútbol, primera categoría, fue un hecho relevante. Ese mismo año, Teófilo Stévenson y José Gómez se titularon campeones del mundo en el torneo de Belgrado, Yugoslavia. Recuerdo que son las primeras alegrías para una provincia que comenzaba a forjar su deporte.

Después han venido grandes momentos, como servir de anfitrión a múltiples eventos internacionales y nacionales, además de la soñada construcción de la EIDE provincial Carlos Leyva González y de la sala polivalente Leonardo McKenzie Grant, para muchos la más bella de Cuba. No se puede dejar de mencionar la gran ventaja de contar con un Instituto de Medicina del Deporte.

Y hay que resaltar esos días inolvidables de los Leñadores campeones de la 58 Serie Nacional, el orgullo de poder decir que el mejor boxeador amateur de todos los tiempos es nacido y desarrollado en Las Tunas y los triunfos de muchísimos deportistas representando a Cuba en campeonatos mundiales, juegos olímpicos, copas del mundo y disímiles eventos extrafronteros.

Por supuesto, una mención especial para mi deporte, el hockey sobre césped, por sus destacados resultados en ambos sexos y en todas las competencias nacionales, así como el aporte de más de 60 atletas para las preselecciones nacionales juveniles y de mayores en los últimos 30 años.

**Mirando al futuro, ¿cuáles son los principales retos para la provincia?**

En primer lugar, realizar una reparación total de la EIDE Carlos Leyva González, para una mejor organización y calidad de vida de atletas y del resto de los trabajadores de la misma. Igualmente, recuperar los eventos de base a nivel municipal y provincial en todas las catego-



Foto: Cortesía del entrevistado

rias y deportes, además de estabilizar la fuerza técnica, que cada técnico deportivo trabaje según su experiencia, currículo y resultados. Es vital también incrementar los estudios de capacitación de los entrenadores.

**¿Podrías concebir otra vida, una sin el deporte como centro?**

El deporte para mí -y te lo digo con lágrimas en los ojos- ha sido todo. Yo nací con este don en la sangre, solo he intentado desarrollarlo más y pulirlo a diario. Me ha dado la fuerza, la energía, la mentalidad, la psicología para amar la vida, al ser humano y entender a diferentes personas.

Y todo esto se lo agradezco eternamente a mi familia, en especial a mi madre, que siempre estuvo conmigo en las malas y en las buenas, hasta los últimos momentos de su vida. Ella me dio fuerzas para que no me rindiera y luchara por mis sueños y los hiciera realidad.

Ahora tengo un hijo de 7 años y trato de inculcarle el amor por el deporte para que sea un hombre de bien en el futuro. El deporte es mi vida, es mi pasión, mi hobby y mi trabajo; sin él no sería la persona que soy, así que solo puedo agradecerle al Inder, a la Revolución y a Fidel.



Foto: István Ojeda Bello

## Los Leñadores, con todos ante las Avispas

Los Leñadores de Las Tunas viajarán hoy con todas sus figuras hacia la ciudad de Camagüey, donde este domingo será reanudado el play off de cuartos de final que ganan 1-0 las Avispas de Santiago de Cuba.

El comisionado provincial de béisbol, José Luis Rodríguez, confirmó a 26 que el equipo contará con la totalidad de sus jugadores para intentar la remontada, incluyendo a bateadores importantes como Jorge Yhonson, Yosvani Alarcón y Andrés de la Cruz.

El conjunto que dirige Pablo Alberto Civil tendrá disponible a su as Carlos Juan Viera para el choque dominical, mientras que Yudiel Rodríguez estaría listo para el encuentro del martes. No obstante, no debe descartarse que el zurdo jobabense trabaje como relevista en ese vital segundo partido.

Precisamente, Viera y Yudiel han sido noticia en las últimas horas, al conocerse que los Saraperos de Saltillo, de la Liga Mexicana, pretenden hacerse con sus servicios. Aunque los Leñadores no habían recibido al

cierre de esta edición ninguna comunicación oficial, la Comisión Nacional de Béisbol reveló esta semana que ambos lanzadores están en la agenda de al menos un equipo de ese circuito profesional.

No obstante, antes de manejar cualquier propuesta extranjera, los dos mejores lanzadores de la escuadra verdirroja se enfocarán en la postemporada de la 60 Serie Nacional, un camino que apenas comienza, pero que ya implica remontar ante un histórico como Santiago de Cuba.

(D.R.V.C.)

## Intercambian con productores sobre la Tarea Ordenamiento

Texto y foto: Luz Marina Reyes Caballero

En un intercambio sobre la implementación de la Tarea Ordenamiento en el sector agropecuario, campesinos y directivos dialogaron con representantes de su Ministerio y el de Finanzas y Precios, con el fin de esclarecer dudas y analizar preocupaciones relacionadas con precios, costos y atrasos, que impactan en los resultados económicos de la provincia.

Durante el encuentro, Silvio Gutiérrez Pérez, director de Agroindustria del Ministerio de Finanzas y Precios, actualizó el panorama económico en cuanto a los importes y tributos para el sector agrícola, derivados de las nuevas tarifas de la electricidad, en función del riego de agua. Se ratificó que el Estado continuará subsidiando temporalmente algunos cultivos, como arroz, maíz -para alimento animal-, tomate -contratado con la industria- y café Robusta para el consumo nacional.

En el aspecto tributario, se explicó que los productores tendrán una tarifa impositiva fija del

cinco por ciento y el reconocimiento del total de los gastos incurridos, solicitando justificación solo para el 80 por ciento. Igualmente, Gutiérrez Pérez hizo alusión a la aplicación de un tipo impositivo fijo, en lugar de la escala progresiva, en la declaración jurada.

Sobre las nuevas disposiciones en la actividad porcina, esclarecieron que sube el precio de compra de la tonelada de cerdo en pie y disminuye en un 60 por ciento el valor de venta del pienso nacional. A la vez, se enfatizó en la necesidad de impulsar la fabricación de este último y la obtención de materias primas asociadas a la alimentación ganadera.

Varios de los presentes manifestaron sus preocupaciones. Romelio Castellanos, presidente de la cooperativa de créditos y servicios (CCS) Sabino Pupo, ejemplificó con cifras reales las dudas con el precio de la leche, su acarreo y enfriamiento. Considera que debían ser reevaluados, pues no se corresponden con los gastos básicos para la actividad lechera y además, se refirió al bajo precio del acarreo cuando se sobrepasan los seis kilómetros,



lo que pudiera ocasionar pérdidas en el acopio.

Hubo criterios sobre los importes de las viandas y hortalizas. Al respecto, el labriego Argel Fundora Acosta dijo que no es posible que los productos que incluyan beneficio y empaque posean el mismo precio que los que no lo tienen, intervención que propició la propuesta entre los directivos de permitirle un aumento del costo por estos valores añadidos.

En este espacio también quedó

refrendada la descentralización de las tarifas de viandas, hortalizas y frutales, disposiciones que corresponderán a los gobiernos locales, de conjunto con las entidades de Acopio y los productores.

Aldo Rodríguez Prieto, presidente de la CCS Omar Pérez Pérez, en nombre de los campesinos manifestó su compromiso de producir, porque “la Revolución es lo primero, pero para incrementar los resultados -expresó- hay que examinar cues-

tiones internas que afectan el flujo productivo, justo lo que no puede pasar en estos tiempos. Todavía no tenemos conocimiento de algunas tarifas en servicios e insumos indispensables y eso nos frena”.

El primer secretario del Partido en la provincia, Manuel Pérez Gallego, destacó la importancia de comentar cada una de las disposiciones allí adoptadas a todos los campesinos. A su vez señaló la necesidad de escucharlos para conocer las deficiencias que impactan en el desarrollo y en respuesta, encontrar alternativas que eliminen los escollos.

“Las Tunas está en condiciones de aportar más a la Revolución, podemos producir más con la implementación de la ciencia en la agricultura y el real fortalecimiento de las unidades y las estructuras económicas. Tenemos que defender el sentido de pertenencia hacia nuestras tierras y pese al déficit de muchos recursos materiales hay voluntad para trabajar y erradicar los problemas en aras de incrementar la producción de alimentos”, concluyó.



Texto y fotos: István Ojeda Bello

CUANDO súbitamente su programa televisivo preferido se interrumpe por una molesta imagen en azul o de puntos negros y blancos moviéndose en total desorden, Jaime Ojea Robaina no lanza un improperio como probablemente haría cualesquiera de nosotros. Él toma presuroso el teléfono y llama de inmediato a su colega de guardia en el Centro Transmisor de Televisión y Radio FM Las Tunas. Es una reacción casi instintiva, dice. "Lo hago para saber qué problema hubo y ver en qué puedo ayudar", explica.

Después de 23 años ejerciendo como técnico en ese inmueble perteneciente a la división en esta pro-

los desvelos vividos en lo más alto de esta loma al sur de la cabecera territorial.

Su día a día emula con los médicos, solo que en su caso la tarea consiste en velar por los signos vitales de "pacientes" que están sanos, pero que de "enfermar" afectarían la cotidianidad de miles de personas.

"Chequeo los parámetros de cada uno, reviso sus horarios de funcionamiento; me mantengo haciendo recorridos por las diferentes áreas, revisándolos cada 10 o 15 minutos y así notar cualquier cambio. Sin olvidar el control de alumbrado para apagar las luces innecesarias o cuidar por la realización de los mantenimientos programados", añade.



vincia de la empresa Radiocuba, y habiendo ocupado diversas responsabilidades allí, Jaime habla de

En el centro cualquier situación extrema origina mucha tensión, pero sin inmovilizar a sus trabaja-

## Si nadie los nota... es porque todo va bien



dores, al contrario. Los eventos meteorológicos severos, por ejemplo, activan planes de contingencia, porque este engranaje de equipos debe garantizar un servicio de alto impacto en la población a toda hora y los 365 días del año.

"En una ocasión, cuenta Jaime, cuando la señal nos llegaba por el Sistema de Parábola, uno de estos huracanes atravesó el territorio de Matanzas y produjo un corte de la señal de televisión que afectó las provincias orientales. Entonces, relata con satisfacción, nos comunicamos con los compañeros de Santiago de Cuba y ellos nos enviaron la señal por el cable coaxial. Aquí se la inyectamos al transmisor y salimos al aire. En ese momento, solo Las Tunas, de todo el oriente del país, logró tener la señal de **Cubavisión**".

Jaime integra un grupo de seis especialistas que en turnos sucesivos están alertas sobre el correcto funcionamiento de la principal batería de transmisores de la Radio y la Televisión, que cubren la ciudad de Las Tunas y un poco más allá. Bajo su responsabilidad quedan siete

para la televisión, tanto en su versión analógica como los digitales; además de ocho para la frecuencia modulada de emisoras radiales de alcance provincial y nacional. Durante el año pasado, el centro vio mejorar sus prestaciones con la

entrada en funcionamiento de los transmisores de alta definición de la televisión digital terrestre.

"Aquí es muy importante el talento de los técnicos y el apoyo de la empresa, así como las gestiones que hacemos con otros organismos e instituciones", destaca Alfonso Cañete Ladrón de Guevara, jefe de la entidad.

En eso de reparar y dar mantenimiento, mucho sabe Jesús Peña Fera, fundador de Radiocuba en Las Tunas y con más de 40 años en el sector de las Comunicaciones. Cada nueva generación de especialistas y técnicos, afirma Jesús, llega mejor preparada, pero la primera y definitiva lección sigue siendo la misma: conocer al dedillo los transmisores, porque solo así se está listo para cualquier eventualidad.

El 24 de Febrero, Día del Trabajador de las Comunicaciones, es el pretexto para sacar del anonimato a quienes ejercen una profesión de la cual advertimos su valor si nuestros radios o televisores enmudecen de repente. Porque si a ellos nadie los nota..., todo va bien.



Jaime Ojea Robaina.

## "Estos tiempos son de mucho amor y de entrega al trabajo"

Texto y foto: István Ojeda Bello

Annelis Martínez Aquiles habla con sano orgullo de la sencilla proeza de haberle dedicado varias décadas de su vida a trabajar en el sector de las Comunicaciones, ese que en el 2020 la homenajea por sus destacados resultados. Por 20 años, ella ha sido uno de los rostros en la Oficina Comercial, a través de la cual la División Territorial de la Empresa de Telecomunicaciones de Cuba S.A. (Etecsa) ofrece sus servicios a las diversas entidades jurídicas.

Confiesa que en su adolescencia en Jobabo no tuvo una vocación definida. Así que la dedicación por la profesión fue brotando poco a poco y tomó fuerza tras graduarse en el politécnico



Osvaldo Herrera, en la capital del país.

Mirando atrás, a Annelis ya le

parecen lejanas aquellas jornadas comenzando su vida laboral como joven operaria de planta

en el centro telefónico de su municipio natal. Pero repasa con satisfacción todo el tiempo transcurrido, pues salió siempre airoso ante las dificultades interpuestas por el destino, algunas tan duras que habrían puesto de rodillas a más de una mujer. Mas, ella asegura que ha encontrado fuerzas en el amor a su hija adolescente y en los lazos de un matrimonio de 26 años.

En los días más severos de la pandemia del nuevo coronavirus, Annelis se mantuvo en su puesto, porque, explica, los servicios que Etecsa presta desde su oficina resultan definitivos para el correcto desempeño de entidades que, a su vez, son claves para el funcionamiento de la

economía. "Mi hija se quedaba en casa", dice, quién sabe si recordando esa tensión que aún no ha desaparecido por completo, pues el peligro de contagio sigue latente, especialmente para quienes ejercen sus faenas frente al público.

Este 2021 ha llegado para Annelis, como para el resto de los trabajadores de las Comunicaciones, con muchos desafíos a tono con las transformaciones económicas que vive la nación. Ante eso, ella sostiene que se necesita "un poquito más de esfuerzo en todo lo que hacemos. ¡Y más amor también!, porque estos tiempos son de mucho amor y de entrega al trabajo".